

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales  
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.  
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Mesa de trabajo 1. Procesos políticos y movimientos sociales en el Cono Sur  
**Política de Estado, movimientos sociales y ciudadanía**

Hurtado, Eduardo José  
Universidad Nacional de Río Cuarto  
hurtadoej@hotmail.com

El Estado desarrolla como parte de sus responsabilidades políticas públicas, que pueden considerarse una intervención con finalidades concretas. ¿Integración social? ¿Control social? ¿Un ensamble de ambas cuestiones? La intervención estatal se realiza a través del financiamiento, la provisión directa y/o la provisión indirecta asegurada a través de terceros. Tiene como destinatarios específicos a aquellos ciudadanos y sus familias- que se encuentran en situación de pobreza, bien por estar parcial o plenamente desocupados o bien por poseer un empleo que no ofrece condiciones adecuadas de seguridad laboral.

En las últimas décadas, las políticas públicas en Argentina han configurado una trama relacional con los nuevos movimientos sociales de desocupados. La crisis de representación de los partidos políticos produjo la aparición de actores sociales que no se sintieron representados, expresando su descontento a través de ganar la calle mediante marchas o piquetes. A pesar de denotar ausencia de pertenencia institucional, lograron articularse y convertirse en sujetos gravitantes en el campo político. La dirección de los movimientos sociales asumió la representación de los miembros del colectivo social. ¿La gravitación de la organización se corresponde con la densidad de ciudadanía de sus miembros? Convertir al individuo en ciudadano requiere una gran inversión social en una diversidad de actividades, pero necesariamente concordantes, en sus contenidos esenciales. En Argentina desde hace largas décadas se desarrolla un proceso de des-inversión que se traduce en des-ciudadanización. Los movimientos sociales de desocupados, con su accionar ¿favorecen la construcción de ciudadanía o son un obstáculo?